
隨着香港接連上演多項盛事及節慶活動，

旅遊業持續暢旺。香港旅遊發展局昨日公

布，初步數字顯示上月共有近385萬訪港旅

客人次，較去年同期上升13%，其中內地、

短途及長途市場的訪港旅客量均錄得按年雙

位數增幅。今年首4個月合計，則共錄得逾

1,600萬人次旅客訪港 ，按年增加10%。旅

發局指出，多個客源市場的增長勢頭持續，

其中來自台灣地區、日本、韓國、菲律賓及

印尼的訪港旅客人次，均較去年同期增加逾

兩成；澳洲的訪港旅客更錄得逾三成顯著增

長。有旅遊業界相信，訪港旅客數字持續上

升與香港特區政府加強國際宣傳盛事經濟有

關，以及「一程多站」旅客增加有關。

●香港文匯報記者 費小燁
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●議員提問

●官員釋疑

●公署行使管豁權後，案件嫌疑人是否仍享有
本地法例下的權利與保障？

●林定國：公署行使管轄權意味着香港國安法第五十
五條啟動，案件適用內地刑事訴訟法。相關訴訟法
雖然與香港法律並非百分百一樣，但一些基本原則
包括無罪推定、不會強迫作供等均會包含在內。

●商業公司做生意很多時會簽署一些保密文
件，如果收到公署法律文書要求披露保密文
件內容，會否要負其他民事法律責任？

●林定國：附屬法例對相關情況有免除民事法律責任
條款，但國安公署調查的都是嚴重危害國家安全案
件，市民收到要求披露資料就必須遵從，否則屬阻
礙執法。

●新增的六項罪行中，為何只有在遵從法律文
書時提供虛假或誤導資料才有域外效力？

●林定國：域外效力是一個例外，並非常態。
●鄧炳強：考慮到可能出現香港證人應公署法律文書

的要求到內地作證，但回港後才被揭發提供虛假或
具誤導性的資料的情況，故建議就上述罪行訂明域
外效力。

●附例沒有訂明公務人員違反相關規定時的罰
則，政府對蓄意不協助公署的公務員會否施
加內部紀律懲處？

●附例已列出了多項刑事罪行，即使公署仍未行使管
轄權，公務人員有責任協助公署的工作，否則有可
能違反公務員守則。

●不法之徒可能冒認國安公署人員，市民如果
向公署或警方求證有關的法律文書是真確
的，會否觸犯披露公署偵查的法例？

●鄧炳強：市民如果對收到的文書有懷疑，必然要報
警，如果是常人都會懷疑的情況下作出查證，就可
視作合理辯解。

●如何確保市民不會因為行過禁地範圍而誤墮
法網？

●林定國：如果不是立心不良，不是存心、有意圖去
作出某些行為，同時可以跟從禁地內作出的提點，
就無須有任何擔心違法的理由。

●鄧炳強：本身建築物有牆分隔，牆內才是禁區，市
民不會在路經公眾地方時誤入。

●禁地附近市民拍攝到公署人員是否違法？

●鄧炳強：主體法例已說明，是否犯法當中牽涉意
圖，市民若只是經過禁地和普通拍照，以及並非有
意圖進入禁區或從事間諜活動便不算有意圖。如故
意以長距離鏡頭拍攝寫字樓窗內情況則有可能構成
罪行。

來源：立法會小組委員會會議

資料整理：香港文匯報記者 黃子龍

立會開會逾5小時完成審議國安附例

香港文匯報訊 不少人都有一個簡單願望——活得開心。和富社會企業
「香港開心D」昨日公布，本港最新家庭開心指數為6.91分（10分為滿
分），較去年上升了0.48分，是連跌3年後首次反彈回升，雖仍未恢復至新
冠疫情前7.26分的水平，但數據顯示在個人開心指數、心裏資本、家庭資
源等範疇上均出現明顯回升。其中，反映家庭安全感、居住環境是否舒
適，以及是否有能力解決生活難題的家庭資源——心理資本範疇指數升幅
尤其明顯，由去年6.58分升至今年7.24分。香港理工大學協理副校長、家
庭議會前主席石丹理相信，港人已適應疫後生活，加上香港失業率持續處
於低位，本地生產總值亦見增長，是開心指數止跌回升的最大原因。

多項指數均錄得升幅
「香港開心D」委託東華學院護理學院於今年3月5日至26日成功訪問了
1,117名12歲或以上市民，發現多項指數均錄得升幅。以10分為滿分的話，
家庭資源—心理資本評分由去年6.58分大幅升至7.24分，個人開心指數亦由
6.09分升至6.58分，家庭健康狀態亦由6.42分升至6.69分；家庭溝通模式則
由5.32分跌至5.03分。整體家庭開心指數則由6.43分升至6.91分。
研究結果顯示，個人開心指數對家庭開心指數影響最大，可見家庭成員

自身的開心程度會直接影響全家的幸福感。石丹理指出，港人均已適應疫
情後的生活，失業率持續低位，本地生產總值亦見增長，形容市民生活是
「比上不足，比下有餘」。對於指數未能超越疫情前，他相信是由於香港
仍面對裁員及貿易戰等多項挑戰，仍需時間回升。
他鼓勵港人「先修身以齊家」，因為經歷疫情所造成的心理健康影響並

不會隨着疫情結束而瞬間消失，尤其是對年輕人而言。他續說，若家庭成
員之間互相尊重，家庭自然會更開心。調查發現，55歲或以上年齡組別的
個人開心指數最高，達7.23分。其次為35歲至54歲組別的6.41分。

家有子女讀小學分數較低
調查並指出，育有6歲至12歲學童的家庭今年首見開心指數略低，平均

分為6.86。石丹理相信，與疫後讀書及學業壓力較大有關，「尤其面對小學呈分試，
需要鞏固學業是大問題，家人也會較辛苦。」他故建議特區政府參考新加坡訂立較
完整的家庭政策，協助提高開心指數。
「香港開心D」顧問及家庭與學校合作事宜委員會主席方奕展認為，該階段學童面
臨選校問題，建議家長為子女在升小階段選校時，除考慮子女學術及前途外，應加
入自身可承受力及幸福感考量；小學則可在幼小銜接加入家長元素，例如增加更多
親子共同參與活動、建立家長互助小組等，讓家長可以有序地適應，減輕其心理壓
力。
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今年是香港國安法
公布實施5周年，為
進一步支持國家安全

教育地區導師更有效地在社區推廣國家安全教育，增強巿民對維護國家安全的
意識，民政事務總署昨日在政府總部舉辦香港國安法公布實施5周年國家安全
教育地區導師座談會，約700名來自18區的地區導師參加。民政及青年事務
局局長麥美娟致歡迎辭，律政司副司長張國鈞、保安局副局長卓孝業發表了專
題演講。

國 安 教 育 導 師 座 談 會

●「香港開
心 D」公布
2025 年 度
「香港家庭
開心指數」
調查結果。
主辦方供圖

●立法會根據《維護國家安全條例》制訂的兩項附屬法例小組委
員會，約五小時完成條文審議。 林定國Fb圖片

香港文匯報訊 （記者 黃子龍）立法會內務委員會昨日召開特別
會議，審議《維護國家安全條例》兩項附屬法例，並成立附屬法
例小組委員會。小組委員會隨後舉行會議，並就兩項附屬法例逐
條審議。在3節共5個多小時會議，議員提出超過150條問題及意
見，小組委員會完成審議兩項附屬法例的各項條文，主席廖長江
今日（16日）會向內務委員會作口頭報告。
在昨日上午9時舉行的內務委員會特別會議中，內委會副主席
陳健波建議盡快成立小組委員會，並由去年審議《維護國家安全
條例草案》的法案委員會原班人馬組成，以此有助於保持法案審
議的連貫性。全場隨即表決通過提議，由廖長江及陳克勤分別擔
任該小組委員會主席及副主席。
小組委員會首場會議在上午11時舉行。律政司司長林定國介
紹，有關的附屬法例只是就香港國安法第五章有關國安公署職責
的條文訂明更具體的細節，令條文更清晰、更具實際操作性，並
沒有賦予國安公署任何新的權力；附屬法例採納普通法草擬法律
方式制訂附屬法例，如新制訂的刑事罪行均清楚列明犯罪元素、
辯護理由以及舉證責任；附屬法例完全沒有影響受基本法、香港
國安法和《維護國家安全條例》所保障的基本人權、自由和法治
原則。

鄧炳強：不會影響一般市民生活
保安局局長鄧炳強表示，附屬法例既不會賦予公署任何新的權
力，亦不會添加政府任何新的責任，亦不會影響一般市民的生
活，以及機構或組織的正常運作。香港國安法第五章清楚訂明國
安公署的職責，包括監督、指導、協調、支持香港特區履行維護
國家安全的職責，和可在香港國安法第五十五條指明的情形下他
直接對危害國家安全犯罪案件行使管轄權。
他強調，國安公署針對的是極少數情節、性質嚴重惡劣、影響

重大的案件。雖然出現這種情況的可能性相當低，但附屬法例能
夠做到未雨綢繆。

議員提出逾150條問題及意見
會議期間，議員提出超過150條問題及意見，林定國及鄧炳強

一一予以解答（見表）。經過5個多小時審議，廖長江表示，在3
節會議中，委員們提出多項問題和意見，官員亦一一作出解答，
讓廣大市民更加了解今次立法工作的原意和細節。為達至「早一
日，得一日」完成立法的目標，他今日（16日）會在內會上就小
組委員會的工作作口頭報告。

林定國：有助促進法例確定性
林定國在審議後表示，感謝立法會完成審議附屬法例，充分顯
示了行政立法各司其職履行完善國家安全體制的憲制責任，又強
調無論法理上、實際上都有必要盡快完成立法過程，附屬法例星
期二刊憲後已即時生效，盡早完成審議有助促進法例的確定性。
鄧炳強表示，小組委員會認真嚴謹進行審議，提出的問題深入

到題，反映大部分市民關注，顯示大家都以專業、認真、負責的
態度進行審議，議會高效高質，顯示了行政、立法機關的良性互
動。

4月訪港旅客增13%達384萬人次
日韓台等同期增逾兩成 澳洲客勁升逾三成 證宣傳盛事見效

訪港旅客初步數據

客源市場

內地

*非內地

短途

長途

新市場

總數

*非內地數字包括：短途、長途、新市場及澳門旅客
註：因四捨五入關係，個別項目數字雙加或與總數略有出入

資料來源：旅發局 整理：香港文匯報記者 費小燁

4月份(萬)
（按年比較）

281.4 (+13%)

103.4 (+14%)

51.7 (+10%)

34.3 (+17%)

8.2 (+31%)

384.8 (+13%)

今年1月至4月(萬)
（ 按年比較）

1,205.9 (+8%)

401.7 (+17%)

223.9 (+20%)

117.7 (+18%)

23.3 (+16%)

1,607.6 (+10%)

●4月錄逾380萬旅客人次訪港，按年上升13%。 資料圖片初步數據顯示，上月共有281.4萬人次內地旅客
訪港，按年升13%；今年首4個月合共有逾

1,200萬內地旅客，按年升8%。
非內地旅客方面，上月共有103.4萬人次訪港，按
年升14%，當中又以新市場升幅最大，按年增加31%
至8.2萬人次。若以今年首4個月累計，則以來自短途
市場的旅客數目按年升幅最高，有20%（見表）。

「每個活動都在累計吸引環球旅客」
香港旅遊促進會總幹事崔定邦昨日在接受香港文

匯報訪問時表示，隨着啟德體育園早前正式開幕，
香港國際七人欖球賽、Coldplay演唱會以至最近舉
辦的「五月天」演唱會陸續上演，除了吸引內地旅
客到場觀賞，亦吸引一些來自東南亞地區及台灣地
區的旅客訪港，「最初有人會質疑盛事活動能否吸
引旅客，如今漸漸看到可能每個活動都成功帶來一
些非內地旅客。」
他相信之後舉辦的大型賽事及演唱會等，會繼續

吸引來自內地及非內地地區的旅客，「每一個活動
都在累計吸引環球旅客。」他續說，香港特區行政
長官李家超剛結束訪問中東行程，並推出一些與中
東國家的免簽政策，相信亦有助吸引該些地區的旅
客到香港旅遊。
他建議特區政府可與東盟地區，例如日本及韓國

當地的旅行社加強合作、交流與宣傳。
旅遊界立法會議員姚柏良指出，內地放寬多國

免簽入境，亦為香港帶來不少「一程多站」旅
客。他說：「需要更大力推動『一程多站』，香
港要發揮樞紐的功能，做一個國際旅遊城市的樞
紐。」
他相信隨着與周邊區域航班等逐漸恢復，令航運
力增加，機票價格更加合理化，訪港旅客自然會增
加。他建議特區政府多舉辦國際性峰會，增加與全
球的商務往來，吸引更多長途旅客訪港。


